

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Segovia..... 1 peseta al mes.  
Provincia..... 3'25 > trimestre.  
Madrid y provincias.. 14 > año.

## REDACCION

Calle de San Agustín, núm. 3.

# EL DEFENSOR

Diario Liberal independiente, protector de los intereses materiales y morales de esta provincia.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A precios convencionales.

No se devuelven los originales

ADMINISTRACION:

Calle de San Agustín, núm. 3.

MIERCOLES 12 DE ABRIL DE 1905.

## GABINETE MECANOTERÁPICO DE MADRID

DIRIGIDO POR

UN MÉDICO ESPECIALISTA

Y A CARGO DE D. A. ORTEGA

Prado, 22, (antes Preciados, 34 y 36).—MADRID.

(—)

Para la curación de las hernias, quebraduras, desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, por medio de aparatos modernos, especiales articulados y reguladores de presión.

Consulta por correo al Médico Director.

## Sensatez.

La han tenido los obreros madrileños, no han sido víctimas de un accidente fortuito, han sucumbido, merced á un abandono inconcebible y aplastados bajo la bóveda de un depósito que, más que de limpias aguas, habrá de serlo de una serie infinita de informalidades y de ligerezas por no calificarlas de modo más gráfico y acaso más exacto.

La caridad particular, que siempre fué grande en nuestra patria, dará socorros á las viudas y huérfanos de los que perdieron la vida buscando el jornal que á sostener aquella contribuye; los que en la catástrofe han perdido, por efecto de terribles mutilaciones, miembros que les eran indispensables para atender á un trabajo necesario, encontrarán deficiente compensación á su desgracia en el socorro de sus hermanos, pero, aquellos que perdieron la vida entre angustias infinitas, esos no hallarán ningún medio de resarcirse de su tremenda desdicha.

Si la catástrofe no hubiera sido prevista por nadie, si el accidente no se hubiera anunciado como probable, hace mucho tiempo, y no solo como probable sino como de necesaria realización, aún en plenas Cortes, los obreros no hubieran sentido esa ira que les impulsa á exigir responsabilidades que la opinión pública, in concreto hoy, acumula sobre ciertas y determinadas entidades y personas que más ó menos directamente han intervenido en el expediente de construcción del tercer depósito.

Difficil es pedir calma, sobre todo en los primeros momentos, á quienes se consideran víctimas de un abandono injustificado, por eso no nos extraña la decisión de las sociedades obreras de organizar un acto de protesta colectiva que impidió el gobierno sumando nuevas víctimas á las que originó el hundimiento que, durante muchos años, hará te-

ner como lugar maldito aquel en que se emplazaron unas obras sin otra finalidad que la de constituir un nuevo ejemplo de lo que pueden hacer la incuria y el abandono en un país como el nuestro en que á través de un expediente interminable, se eluden responsabilidades y se achican culpas.

Se asustó el gobierno y lo que en un principio consideró perfectamente lógico fué más tarde tachado de peligroso y los obreros no alcanzaron el permiso solicitado para organizar una manifestación que se hubiera desarrollado sin incidentes que lamentar, dando expansión á sentimientos que son tanto más peligrosos cuanto más imposibilitados se ven de desatarse en inocentes desahogos.

El exceso de autoridad no puede producir nunca resultados beneficiosos y los obreros á quienes una vez más se les ha negado el ejercicio de su derecho, por virtud de facultades discrecionales en el gobierno, tendrán un nuevo motivo que alegar en sus continuadas quejas: motivo que sumado á los que ya alegan les harán distanciarse más y más de los procedimientos pacíficos y soñar con reivindicaciones que no estarán jamás justificadas sino es por los procedimientos de la evolución y de la paz.

Los obreros han desistido de sus propósitos y á nuestro juicio han obrado cuerdamente, porque cuantos hoy seguimos paso á paso la historia del socialismo obrero, nos hallamos convencidos de que solo la fuerza de la razón es la que ha de impulsar á los hombres de gobierno á resolver por medio de leyes el problema social planteado en el nuestro, como en los demás países, desde hace muchos años.

Los obreros madrileños deben dar una prueba más de sensatez que sería muy de aplaudir y aún cuando un gobierno fuerte y robusto hubiera autorizado la manifestación, al prohibirla por motivos de orden público, el actual, obró dentro de sus atribuciones, y los obreros han debido transigir no dando moti-

vo á que se les juzgue incapacitados para toda obra de reivindicación dentro de los límites que las leyes autorizan.

Aplaudimos sin reserva la actitud de las sociedades obreras de Madrid y el acto que han realizado les han hecho más simpáticas, aún, á la opinión sensata, que, en la ocasión presente, se apresta á mitigar en lo posible la situación de las víctimas de la catástrofe madrileña por medio de la caridad inagotable de los españoles que, entre otras virtudes, poseen la de procurar aliviar con la necesaria rapidez al que padece por consecuencia de caricias del infortunio.

## EL VIAJE DEL REY

Por fin se verificó el viaje de don Alfonso á Valencia, viaje que hacía muchísimo tiempo que se venía anunciando y que ninguno de estos Gobiernos conservadores, que hemos disfrutado, se atrevía á realizar.

El joven Monarca se ha hecho acreedor á la simpatía de los valencianos como no podía menos de ocurrir, porque nuestro Rey representa la juventud y la juventud además de ser vida es esperanza. Y el pueblo espera, y espera con entusiasmo á que el reinado del hijo del malogrado don Alfonso XII sea beneficioso para España, alejando de la gobernación del Estado á todos aquellos que representen ideas contrarias al progreso y enemigos de los principios democráticos que son en los que se deben inspirar todos los pueblos para responder á las exigencias de los tiempos y la prosperidad de los mismos.

La entrada del Rey en Valencia y los agasajos de que en la ciudad del Turia ha sido objeto nos pone de manifiesto una vez más que España es sinceramente monárquica y francamente liberal.

Por eso nosotros no sentimos recelos ni temores de ninguna clase con motivo del viaje regioino que, por el contrario, abrigábamos la más firme esperanza de que el Jefe del Estado sería objeto de grandes vítores y aplausos que no alcanzarían en manera alguna á los ministros que le acompañasen, á no ser que estos hubieran representado una política ampliamente liberal.

Ha llegado el Monarca y nuestros presentimientos tuvieron una plena confirmación, pero para don Alfonso no habrán pasado desapercibidos las manifestaciones de cariño que á él se le han hecho, pero, tampoco habrá dejado de notar la indiferencia con que sus ministros han sido vistos en aquel pueblo genuinamente democrático.

El Rey en este viaje aprenderá mucho, muchísimo, porque verá que en una de las regiones más ricas y más industriosas de su reino se ama la libertad y se quiere á la Monarquía.

Y cuando don Alfonso vuelva á Madrid, y continúe su labor diaria comenzará á pensar á reflexionar sobre todo lo que ha visto y hasta puede haber oído. . . .

## Como en la India

En una carta que acabo de recibir de Málaga, se me dice lo siguiente:

«Esto está muy malo peor de lo que se dice. Los pueblos en masa con sus Alcaldes á la cabeza se vienen á la Capital en demanda de alimentos y trabajo. Hoy algunos como Almería y Cacerabanda en que la gente se cae desmayada de hambre en las calles. Y á todo esto el tiempo sigue espléndido con un cielo sin una nube que traiga esperanzas de próxima lluvia, y haciendo ya tiempo de verano. De seguir así: va á ser preciso salir á la calle con un revolver en cada bolsillo pues la gente del campo empieza á pedir limosna en tono amenazador. Las cosechas se han perdido todas, desde la caña hasta el trigo. Ahora está sufriendo, y mucho, el fruto de los árboles y el viñedo que tanta importancia tiene en esta provincia, pues la exportación anual al extranjero de uvas, pasas, almendras, naranjas y limones sube á muchos millones de pesetas que difícilmente podrá hacerse este año.»

Cuatro cartas que tengo de Córdoba, Jaén, Cádiz y Almería se me dice plus minusve lo mismo, en la creencia de que yo soy algún publicista de esos que hacen raya y hacen caer un ministerio con el fuego de los rayos de la pluma, cuando realmente no soy nada.

Por Aragón también anda muy apurada la situación, especialmente en la tierra llana y aquí en Castilla, Dios nos valga, como no llueva mucho en el presente mes, el desastre va á ser espantoso.

Y bien, esto no tiene nada de particular. Causas accidentales atmosféricas hacen que vengan ciclones, y no llueve, no llueve aunque se desgajen todos los salmudistas del mundo. Esas causas secundarias obran de una manera incontrastable, y mes de Abril he conocido yo en que ha caído sobre Andalucía mas agua que hay en el mar Mediterráneo perdiéndose las cosechas por exceso, como ahora se pierden por defecto.

La naturaleza es tan testaruda que no hace caso de lamentaciones y á veces se desequilibra como cualquier beodo. Llega un año en que en los mares polares no hay movimiento porque se han dormido y no llueve, este es el hecho, ó en que la dirección de los ciclones se va por otro lado, ó no llega á España, y no llueve, nada que no llueve.

Y estos conflictos son en España tan antiguos como la misma España. Ya el Padre Mariana en su Historia general cita el hecho

Folleton de EL DEFENSOR (46)

## LOS DOS AMORES DE TERESA

POR

Julio Mary.

(—)

Este fué el único incidente que señaló la llegada de los niños á la casa del fabricante Celestino Bompair.

En el intervalo de quince años que pasamos por alto para llegar antes al desarrollo de la acción de nuestro drama; murió el honrado Bompair, del que podía decirse que había adoptado como á hijos á los dos abandonados.

Antes de morir llamó á Sansón y á Juan Marcos, y con voz entrecortada por el hipo de la agonía les dijo:

—Os he considerado como á mis hijos, y confieso que siempre os mostré dignos de mi cariño. Os hice contrahechos primero, directores después de mi fábrica; esto por lo que se refiere á la parte material, que en cuanto á la moral, procuré instruirlos para que fuérais hombres honrados, laboriosos, ri-

gidos en el cumplimiento del deber, y animosos en la desgracia. Busqué á mi alrededor y no hallé á nadie más digno que vosotros para sucederme en la fábrica. Esta constituye toda mi fortuna, hijos míos, y os la légo, como véis, en el testamento que se halla en casa de mi notario. Es poco regalo, mas no tengo otra cosa. Sabéis muy bien que con la fábrica no os haréis millonarios, pero si seguís viviendo modestamente, si sois prudentes, pasaréis la vida como yo la pasé, de una manera digna y sin contraer deudas. ¡adios, hijos míos! Vamos á separarnos para siempre... Vivid juntos y queréos como hermanos, hasta que llegue vuestra última hora.

Murió aquel hombre cuya vida fué de las más honradas, abrazando á Juan Marcos y Sansón, que sollozaban sin poder dominar su profunda pena.

Murió también Tristán, pero dejó descendientes, que bien amaestrados, sirvieron para dedicarlos á la caza.

Pasaron años, pero el recuerdo de su huida y de los meses de miserias y privaciones que á ésta siguieron, no se había borrado de su memoria, y entre esos recuerdos figuraba el del fiel Tristán.

En el momento en que reanudamos nuestra narración, tenían Juan Marcos y Sansón,

que poco más ó menos parecían de la misma edad, de veinticuatro á veintisiete años, y en cuanto á la fecha fija de su nacimiento lo ignoraban.

Eran de la misma estatura, pero Juan Marcos tenía más elegancia, esbeltez y distinción; su rostro era mucho más expresivo, y de rasgos regulares y finos, animados por unos ojos de un azul sombrío velados por largas pestañas.

En cuanto á Sansón, había llegado á ser lo que prometía en su niñez; alto y de recia textura, tenía anchos los hombros, bien desarrollado el pecho, y formando contraste con esto, la mano y el pie pequeños, y que revelaban la distinción de la raza. El cabello era rubio, casi rojo, y la barba más clara.

En su rostro, de una expresión muy agradable, se traslucía el buen humor, y sus ojos muchos más pequeños que los de Juan Marcos, estaban siempre alegres, mientras que continuamente sonreían sus labios rojos, un poco carnosos, que denotaban su carácter, por todo extremo bondadoso.

No les costó gran trabajo obedecer al anciano Bompair, que al morir les recomendó que se quisiesen fraternalmente toda la vida y que no se separasen nunca; hacíanlo así, y seguían tan unidos como en su infancia, aún

más quizás, porque á medida que se desarrolló su razón y crecía su inteligencia, comprendiendo cuán inapreciable era para ellos ese cariño, puesto que no tenía padres, ni familia de ninguna especie.

La amistad que se profesaban era mucho más grande que el amor fraternal, y se cimentaba en la abnegación y en la solicitud; hallábanse dispuestos á hacer toda clase de sacrificios, y ambos acechaban las ocasiones para probar que ningún sacrificio sería bastante grande ni penoso para ellos, y cada uno deseaba asegurar la felicidad del otro.

No tenían secretos el uno para el otro, ó al menos hasta aquel día no los habían tenido; pero no obstante, de algún tiempo á aquella parte dijérase que estaban tristes y ambos preocupados, sin que pensasen cosa extraña, en inquietarse mutuamente por su tristeza y preocupaciones, como lo hubieran hecho en una época anterior.

Después de cierto encuentro que tuvieron fué cuando se mostraron taciturnos y se hizo sombrío su carácter, volviéndose pálidos y cabizbajos á la fábrica, y metiéndose muy pensativos en sus respectivos cuartos, sin decirse ni una palabra, y de la misma manera que si su corazón se hubiese cerrado brusca- mente, ó un velo extendido sobre sus ojos;

de que en tiempo de los Gerones sede pobló la península á causa de una sequía tan prolongada que se secaron los ríos y veneros, teniendo que emigrar sus habitantes, es de suponer, que á Francia, terrible noticia que sin duda recogió el célebre y erudito jesuita de la tradición, mago que nos hace conocer los hechos más remotos, alguna vez bastante adulterados y exagerados.

Pero sin recurrir á las historias, yo sé que en España hace siempre falta agua, porque desde que me conozco, estoy oyendo pedir al cielo que llueva, lo cual prueba que ocupamos una posición en el globo poco favorable para que se detengan en ella las nubes, circunstancia que es posible en que no se hayan fijado, no digo los gobiernos, porque los gobiernos no suben al poder para estudiar estas cosas, sino nuestros sábios geógrafos y naturalistas. Aquí con hacer una buena escuadra del género chico y poner un buen par de banderillas al sesgo ó quebrando nos basta.

De suerte que al más topo se le debe ocurrir que, puesto que en España llueve poco, hay que aprovechar las aguas de los pantanos y manantiales, canalizando los ríos y derivando sus aguas para el riego; pero nuestros campesinos, esos campesinos que piden tanta agua, se enfurecen así que se les habla de convertir las tierras de secano en regadío, mediante el pago ó una empresa de un cañón. Convendría también atraer las nubes procediéndose á una rápida repoblación del arbolado, y no señor, nuestro labriego es enemigo neto del árbol y del pájaro, como si las avecillas que se mantienen de orugas y gusanos y los abetos y álamos fueron moros contumaces y judíos relapsos.

Es inútil declamar. Ni en los gobernantes ni en los gobernados ha penetrado la idea de la importancia que se dió en otros países á la agricultura, como fuente principal de la riqueza. Las estadísticas verdad, la superficie laborable, métodos de cultivo y producción con relación al esfuerzo empleado son desconsoladoras y nos colocan en la parte inferior de las escuelas comparadas.

Por lo demás, esos mimos trabajadores que con tanta justicia piden amparo, como al año que viene se presenten los campos, cubiertos de doradas espigas y ofrezcan los árboles y viñedos abundante fruto, llegará la época de la recolección y pedirán á los propietarios pocas horas de trabajo, aumento considerable de jornal, que sean llevados en coche á los trigos, que se les den botas de charol que los preserven de la humedad, buen vino, tabaco y odaliscas para que les sirvan el rancho.

Cuanto más se examina el problema agrario en España, más se complica, y más difícil parece su solución. Y eso depende, como todo, de la falta de cultura general, que es á lo que tenemos que venir á parar siempre que procuramos investigar la causa de nuestra decadencia y postración. Nuestro idiotismo tradicional lejos de disminuir va creciendo con nuestra pobreza y nuestra desventura, hasta que lleguemos á la condición de esos infelices indios que mueren de hambre á centenares de miles el año que no se cosecha arroz.

JOAQUÍN JUSTE Y GARCÉS.

### Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.

#### Concurso para conmemorar el centenario de la publicación de D. Quijote de la Mancha.

La Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, asociándose del modo que le es dable, conforme á su instituto, al propósito de honrar la memoria de Miguel de Cervantes Saavedra, con motivo del tercer centenario de la publicación de su libro: *El ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha*, abre concurso extraordinario para premiar un discurso sobre el tema *Estado social que refleja el QUIJOTE*.

En este certamen se observarán las reglas siguientes:

- 1.ª El autor del discurso que resulte premiado obtendrá 500 pesetas en metálico, una Medalla de plata, un diploma y 200 ejemplares de la edición académica, que será costeada por la Corporación, y propiedad de la misma.
- 2.ª Adjudique ó no el premio, podrá declarar *acésit* al discurso ó discursos que considere dignos; concediendo en este caso un Diploma, la impresión del discurso por cuenta de la Academia y la entrega de 200 ejemplares al autor.
- 3.ª Los discursos han de ser inéditos y

presentarse escritos en español, con letra clara, y señalados con un lema y el tema: se dirigirán al Secretario de la Academia debiendo quedar en su poder antes de las doce del día 7 de Mayo del año actual. Su extensión no podrá exceder de la que la índole del trabajo determina.

Cada autor remitirá con su discurso un pliego cerrado, señalado en la cubierta con el lema de aquél, y que dentro contenga su firma y la expresión de su residencia.

Los autores de los discursos recompensados con premio ó acésit, conservará la propiedad literaria de ellos.

No se devolverá en ningún caso el ejemplar de los que se presenten al concurso.

Concedido el premio ó acésit, se abrirá en sesión ordinaria el pliego cerrado correspondiente al discurso en cuyo favor recaiga la declaración; los demás pliegos se inutilizarán en junta pública. En igual acto tendrá lugar la solemne adjudicación de aquellas distinciones.

A los autores que no llenen las condiciones expresadas, que en el pliego cerrado omitan su nombre ó pongan otro distinto, no se les otorgará premio. Tampoco se dará á los que quebranten el anónimo.

Los académicos de número de esta Corporación no pueden tomar parte en el concurso.

### A Padilla, Bravo y Maldonado

#### SONETO

Mostrando ese carácter displicente que hizo de España la nación guerrera no queráis que aquí gente extranjera, viniera á dominar á nuestra gente.

Luchasteis cara á cara y frente á frente con el ardor de la ilusión primera: si el triunfo no selló vuestra carrera fué por vuestra conducta inteligente.

Hoy recuerda la patria esos desvelos sumida en otro luto y agonía que su pristino rosicler empaña.

¿Cuándo podrán saciarse sus desvelos y escuchar con frenética alegría que grite el universo ¡Viva España!

ANDRÉS GÓMEZ DEL CASTILLO.



¿Que te escriba una tarjeta postal? ¿Y para qué la quieres? Acaso para romperla, acaso para no pensar en mí... Pero es claro sabes quien soy, sabes que te quiero porque no puedo menos de hacerlo y me pides lo que no he de negarte, porque la más pequeña indicación tuya, la cumplo como el esclavo cumple la orden del señor.

Solo dos palabras, pues no quiero molestar tu hermosa inteligencia, ni cansar tus hermosos ojos...

Una tarde, en una de las iglesias de nuestra ciudad entré, porque sabía que allí habías de acudir, y en efecto allí estabas.

La mantilla se replegaba á tu hermoso rostro y por entre sus celosías se dibujaba incitante ese lunar provocador de las mas grandes pasiones, que cual caprichosa mota negra se exhibe en tu nacarado rostro. Tus ojos negros, grandes y expresivos, pero de una expresión triste, miraban con arrobamiento á la imagen á quien el pueblo creyente veneraba. Y por fin tu esbelta talle elegantemente vestido, dejaba adivinar las curvas hermosas de tu escultural figura... Me impresionastes mas que nunca.

Salistes á la calle; y nuestras miradas se cruzaron con afectuoso saludo de amigos, y yo seguí pensando en tí, como jamás lo he hecho con mujer alguna, y decidí cumplir la promesa de escribirte esta postal.

Peró... al cumplir esta promesa, pensé también que nuestro saludo afectuoso debía ser no el de dos amigos, sino el de dos almas que se aman ciega y vehementemente....

### INFORMACION de la Agencia Fabra

11 de Abril 1905

San Petersburgo.—El corresponsal del «Novie Vremia» en Kharbine telegrafía que los japoneses no han adoptado ningún movimiento envolvente contra Tsitsikar, donde solo operan grandes bandas de Kunguses mandadas por oficiales japoneses. Estas bandas se ocupan en deteriorar el ferrocarril.

Se espera un movimiento envolvente del cuerpo al mando del general Oku. Añade el corresponsal que 24 médicos y 360 soldados del servicio sanitario han sido encarcelados. Han pasado tres días sin tomar alimento. La actividad de los kunguses aumenta cada vez más. Los ejércitos se reorganizan completando sus efectivos. Un número considerable de heridos, ya curados, llegan constantemente uniéndose al ejército. El «Novie Vremia» publica una carta de exensas del capitán Klado. Este quite importancia á los términos ofensivos para el capitán Ziloti, ayudante del Estado Mayor de Marina, que había empleado en un reciente carta inserta en dicho periódico. Esta primera carta fué escrita con ocasión de la publicación de la carta del almirante Rodjestvensk censurando la conducta del capitán Klado. Con este motivo, se cree que no llegará á efectuarse el duelo Ziloti-Klado.

Paris.—Se han recibido despachos de Sinla y Cachemire diciendo que ha quedado completamente restablecida la línea. El gobierno no tiene noticias de accidentes personales en las provincias. Sin embargo se cree que en Palampur y en los distritos de Kangra y Punjab ha habido numerosas desgracias. El «Petit Bleu» publica un despacho de Atenas anunciando que por todas partes donde se han establecido revolucionarios, éstos son dueños, admini tran las villas que ocupan, y crean en ellas policia, tribunales y organización municipal. se afirma que la Reina Olga de Grecia ha resuelto entremeterse entre los revolucionarios y el gobierno del principe Jorge.

Tanger.—Ha fondeado en este puerto el paquebot Thibet, conduciendo á la misión Brazza. Hoy á las siete de la tarde volverá á zarpar.

Constantinopla.—Después de la audiencia acordada ayer por el Sultán al Embajador de Francia se prevee una pronta solución de las últimas dificultades relativas al empréstito.

Paris.—Comunican de Suecia que el Principe Gustavo Adolfo hará en breve una visita al presidente de la república francesa, Mr. Loubet.

Nueva-Yor.—Las exportaciones de oro durante la pasada semana se ha elevado á 4000 dollars las de plata á 363.000 dollars. El japon ha encargado á Dedar Frapids (Jowa) 500.000 culatas de fusil.

Paris.—«Le Journal» ha recibido un despacho de San Petersburgo diciendo que la ofensiva de los japoneses dibuja un amplio movimiento envolvente. Nogi hace avanzar sus columnas á lo largo del ferrocarril en dirección á Titsikar. El general Kourouqui ocupa posiciones detrás de Kirin. La batalla que se espera coincidirá probablemente con los inminentes sucesos marítimos cerca de Singapoor.

San Petersburgo.—Continúan las detenciones de revolucionarios. Se dice que entre las personas detenidas se encuentran la hija del gobernador general Trépoff, y la hija del gobernador Léontieff.

Buenos Aires.—La «Por Argentine Harbour Railways Company» se ha constituido en Londres para explotar la concesión del nuevo puerto de Samborombon. Dicha sociedad cuenta con un capital de 250.000 libras esterlinas, para los primeros trabajos. El capital en total asciende á 7.000.000 de libras esterlinas.

Valencia.—Han sido convidados á almorzar con el Rey los duques de arévalo y Béjar, el conde de Revillagigedo, los marqueses de Cáceres, Romana, Santa Cruz, Torrecilla, Malfont, Viana, Tóvar y Villesca.

Después del almuerzo S. M. visitará la Universidad, presidiendo un certamen literario que tendrá lugar en el Panaríno.

A las cuatro asistirá á la corrida.

San Petersburgo.—La agitación agraria ha comenzado en la provincia de Vialka, cuyos aldeanos protestan contra el exceso de contribuciones.

La administración ha ejercido presiones sobre ciertos municipios rurales para que firmaran y dirigieran al Czar mensajes de fidelidad. Uno de dichos municipios se ha negado terminantemente á ello.

Londres.—Cámara de los comunes. Ha quedado votada una moción autorizando la emisión de bonos del tesoro por un valor de diez millones de libras esterlinas, en conformidad con las proposiciones presentadas por el Capiciller del Echiquier.

Paris.—El Comité Comercial presidido por Mr. Lourties, ha dirigido á S. M. el Rey don Alfonso un telegrama de simpatía, con motivo de la catástrofe ocurrida el sábado en Madrid. También ha enviado 200 francos para socorrer á las familias de las víctimas.

Manila.—La tripulación de un vapor alemán procedente de Saigón, refiere haber visto el día 9 del actual dos cruceros japoneses que navegaban con rumbo á Singapoor.

Mahon.—A consecuencia del violento temporal reinante han quedado derribadas las murallas del muelle desde la boca del puerto.

El yate real inglés y buques que le escoltan saldrán tan pronto amaine un poco el viento.

Mahon.—El *Victoria and Albert*, conduciendo á S. S. M. M. los reyes de Inglaterra, ha zarpado esta mañana á las nueve con rumbo á Palma.

Se dice que después de visitar dicha ciudad se dirigirá al Ibiza.

Valencia.—S. M. el Rey ha visitado esta mañana la Academia de Bellas artes, recorriendo varias salas del Museo. Ha firmado en el album de visitas. Los alumnos de la clase de cerámica le han ofrecido una placa, figurando el retrato del rey rodeado de escudos de España y otros varios. Don Alfonso les ha felicitado por el valor artístico de

la obra que han ejecutado, dándoles sentidas gracias por el regalo.

El rey ha sido victoreado.

A las once la comitiva se dirige á la Lonja.

En la Lonja, los presidentes de la Cámara de Comercio y Ateneo Mercantil han leído y entregado al Rey mensajes, en los que se exponen las aspiraciones de dichos centros. El rey ha contestado diciendo que tiene vivos deseos de participar al desarrollo de a industria, comercio y agricultura con ayuda de las Corporaciones provinciales.

Después de verificadas las presentaciones oficiales, S. M. acompañado de los ministros y numerosa comitiva, se ha dirigido á la Capitanía general.

Londres.—S. S. A. A los principes de Gales asistirá al almuerzo que se verificará en Guildhall en honor del rey de España.

El municipio presentará á don Alfonso un mensaje encerrado en un estuche de oro.

Paris.—Por orden de Mr. Chenebenoit, juez instructor encargado del asunto del complot, se ha detenido esta mañana al capitán Volpert que reside en Puteaux. Se le acusa de haber solicitado á varios oficiales para formar un complot contra el gobierno.

### Suscripción

iniciada por la Asociación del Arte de Imprimir á favor de las víctimas de la catástrofe del depósito de agua de Madrid.

	Pts. Cts.
Suma del día anterior	15'15
Don Eugenio Sanz García, Párroco de San Martín	2'00
Pedro Romero Gilsanz	2'00
Mariano de la Calle	0'10
Angel Pato	0'10
José Rivera	0'25
Gregorio de Pablos	0'25
Ramón González	0'25
Francisco Fernández	0'25
Roman Yuste	0'25
Juan Conde	0'30
Segundo Martín	0'25
Mariano Martín	0'30
Teodoro del Barrio	0'30
Sebastián Martín	0'30
Mariano Camacho	0'30
Santos Salinas	0'30
José Rodríguez	0'30
Angel Guerrero	0'30
José García	0'15
Total del día 11	23'40

(Se continuará.)

Los donativos se reciben en los Comercios, de don Pedro Romero, Juan Bravo 24; don Cayetano González, Plaza Mayor, y don José Calderón, Plaza del Azoguejo.

### Sección de noticias.

Se nos pide digamos que ha dejado de pertenecer á la redacción de EL DEFENSOR don Angel Cabrero Rubio.

El señor Cabrero hace días que no está en Segovia.

Mañana á la siete de la tarde se celebrará una reunión en el despacho del señor Gobernador civil con objeto de tratar de la ejecución del programa para las fiestas del Centenario del Quijote.

Ha sido suspendido por incompatibilidad de Magistrados el juicio oral señalado para hoy ante el Tribunal de esta Audiencia, en la causa seguida por el delito de falsedad, contra el procesado Anastasio Ferrela vecino del pueblo de La Cuesta.

En el Ayuntamiento se encuentra la fé de soltería de Juan Mariano Benito Alonso, enfermero de la Brigada de Sanidad militar, donde el interesado puede pasar á recogerla.

En el Ayuntamiento se han presentado una denuncia por vender leche adulterada y otra por pastar sin autorización en las alamedas municipales.

### Casa de Socorro

A las doce de esta mañana ha sido curado en dicho establecimiento Basilio González natural de Navares de Enmedio, de la dislocación de la cabeza del húmero derecho.

En la Novena de la Virgen de los Dolores que se celebra en la iglesia de San Sebastian ha predicado esta tarde el R. P. Rubio.

El sermón de mañana estará á cargo del Párroco de San Martín don Eugenio Sanz.

Mañana tomará posesión de la dignidad de Chantre, don Mariano Martínez Bautista.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción, á nuestros amigos don Nicolás Pérez de Cantalejo y don Plácido Barreno de Vegas de Mante, que se hallan en Segovia accidentalmente.

**A las señoras**

Se compra pelo de todos los colores, lo mismo en trenza que en maraña, ó sea lo que se cae en el peine, en la Peluquería de Miguel Fernández, Plaza del Corpus, 9.

Mañana comienza el período de vacaciones de Semana Santa, en el Instituto general y técnico, el cual durará hasta el día 26 del presente, en que se reanudarán las clases según determina el calendario escolar aprobado en tiempo oportuno.

Los sembrados de la provincia, que presentaban excelente aspecto, han mejorado notablemente con la lluvia de los últimos días, prometiendo una abundante cosecha en la provincia.

Ha llegado á Segovia de paso para su finca de Aldeanueva, nuestro buen amigo don Luis Baeza, acompañado de su distinguida madre.

Esta tarde ha salido para Madrid la Excelentísima señora Marquesa de Lozoya.

**De Instrucción pública**

Por no reunirse suficiente número de señores vocales, no pudo celebrarse anoche sesión ordinaria la Junta provincial de instrucción pública, para mañana á las siete de la tarde, está convocada en segunda citación.

Se curan todas las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal del doctor Sacristán.

**Los cupones**

En virtud del sorteo celebrado ayer en Madrid ha sido premiado el número 10.227, y con este motivo la poseedora de la cartilla del mismo número de Los cupones Mercantiles, doña María Fernández ha sido agraciada con un décimo para el sorteo próximo.

Entre los obreros que fueron víctimas de la catástrofe ocurrida en Madrid con el hundimiento del depósito de aguas, figuraban dos hermanos de esta capital de los que, afortunadamente, solo uno sufrió leves lesiones.

Los antedichos obreros son Hermenegildo Herrero y Mariano Herrero hijos del guarda de alamedas de este Ayuntamiento, Ambrosio Herrero; Hermenegildo resultó con leves lesiones y su hermano ileso.

Nuestra enhorabuena á Hermenegildo y Mariano, así como á su padre y demás familia.

**Licencia de pesca**

Hoy se ha expedido en el Gobierno civil una licencia de pesca á favor de don Alberto Gilsanz vecino de esta ciudad.

Para el monumento de Alfonso XII ingresaron en el Gobierno civil, las cantidades siguientes:

Ayuntamiento de Sangarcía.	10 pesetas.
y vecinos de Grajera.	7 »
de Sigueruelo.	5 »
de la Matilla.	2:50 »
de Orejana.	2:50 »

**Estación meteorológica de Segovia**

Observaciones hechas en la Estación meteorológica de Segovia el día 12 de Abril de 1905

**A las nueve de la mañana.**

Barómetro reducido á 0°.	676:36
Temperatura del aire.	9:4
Id. máxima al sold. l día anterior.	19:0
Id. id. á la sombra.	13:0
Id. mínima noche última.	4:0
Id. id. á cielo descubierto.	2:8
Viento, dirección.	S O
Fuerza aproximada.	Calma
Lluvia ó nieve caída en las 24 horas.	2mm
Estado del cielo.	Depjdo.

**JARABE DE HEROINA de LLOVET.**

(PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO.)  
 Medicamento eficaz en las toses, bronquitis, asma, afecciones catarrales, tos de los viscicos, tos ferina, y todas aquellas enfermedades en que el síntoma tos sea molesto para el enfermo.  
 PRECIO: 3 PESETAS FRASCO  
 FARMACIA LLOVET ESCUDERO 4.—SEGOVIA.

**Conferencia telefónica.**

(DE LA AGENCIA FABRA)

Madrid 5 tarde.

**De política.**

El lunes de la próxima semana se celebrará Consejo de ministros, y en

el que se tratará principalmente del reglamento definitivo del descanso dominical. El martes se celebrará también consejo presidido por S. M. el Rey. Los ministros han manifestado que

no tiene fundamento alguno las versiones que circulan respecto á la próxima apertura del Parlamento, añadiendo que el Gobierno no tiene prisa por que se abran las Cortes, y que esto se verificará cuando el rey realice todos los viajes que tiene proyectados, para que las sesiones de Cortes se sucedan sin interrupción alguna á fin de que se pueda discutir ampliamente las reformas arancelarias, los problemas políticos pendientes y otros asuntos necesarios de discusión en las Cámaras.

Las anteriores manifestaciones de los ministros han dado lugar á muchos comentarios en los círculos políticos entre los personajes que se ocupan de la política.

Unos dicen que las manifestaciones hechas por el Gobierno, se desprende que este tiene el propósito de no abrir las Cortes hasta el próximo mes de Octubre, mientras que otros suponen que cuando el rey emprenda el viaje al Extranjero, no estará el señor Villaverde en el Poder, por la razón de que no se puede gobernar sin que las Cortes estén abiertas, y el marqués de Pozo Rubio no cuenta con fuerzas suficientes para presentarse en el Parlamento.

La versión que circula con más insistencia es la de que á pesar de los supremos esfuerzos que el Presidente del Consejo realiza para continuar en el Gobierno no podrá conseguirlo, sobreviniendo una crisis total y cambio de partido.

De cierto no existe nada, pues todas son conjeturas que hace la gente política.

**El viaje del Rey.**

Las noticias que se reciben de Valencia respecto al viaje del Rey siguen siendo satisfactorias como las de los dos días anteriores.

El ministro de la Gobernación ha estado en Palacio para informar á Su Magestad la Reina de estas noticias.

Don Alfonso estuvo esta mañana visitando la fábrica de abanicos en donde fué muy vitoreado, siendo objeto durante su visita de muestras de simpatía por parte de los obreros de la fábrica.

Después se dirigió á la fábrica de tabacos en donde se celebró el acto de poner la primera piedra en el nuevo edificio.

Durante el trayecto que existe desde ésta fábrica á la Capitanía general fué objeto don Alfonso de continuas ovaciones.

A las dos de la tarde ha presenciado el joven Monarca, en la plaza de Tetuán las maniobras del regimiento infantil, haciendo S. M. grandes elogios de la instrucción que ejecutaban los pequeños soldados.

Ha visitado el vecino pueblo El Grao donde el entusiasmo ha sido indescriptible.

En estos momentos nos dicen de Valencia que don Alfonso se dispone á asistir á la batalla de flores que esta tarde se celebrará en esta capital, visitando de paisano para poder tomar parte en la fiesta y que después visitará la Maestranza.

S. M. el rey se encuentra muy satisfecho de la acogida que le dispensan los valencianos.

Los periódicos proclaman que los monárquicos y los elementos neutros han hecho ostentación de gran fervor y entusiasmo dinástico.

**Continúan los trabajos**

Esta mañana se ha extraído de los escombros de la catástrofe del hundimiento, un cadáver más de los obreros fallecidos.

Siguen haciéndose los trabajos de extracción siendo más dificultosos.

**La suscripciones.**

Continúan subiendo considerablemente las suscripciones.

El *Imparcial* lleva recogidas 16.128 pesetas para socorrer á las familias de las víctimas y la curación de heridos y el *Liberal* pasan de 20.000 y que se distribuyen todos los días.

También ha entregado el infante don Carlos á cada una de las familias de las víctimas cincuenta pesetas.

**De viaje.**

Ha salido el eminente hombre público señor Canalejas para Alicante con el fin de recibir en aquella capital al Rey.

**Temporal**

Telegramas de Sevilla dicen que reina un un gran temporal.

Un balandro á consecuencia del temporal, se estrelló contra las orillas del Guadalquivir, pereciendo ahogados cinco tripulantes.

**La enfermedad de Valera**

Continúa gravemente enfermo el insigne literato don Juan Valera,

Durante todo el día se ve muy visitada su casa por personas pertenecientes á todas las clases sociales que acuden deseosas de enterarse de la salud del maestro de la moderna literatura hispánica.

**La guerra ruso-japonesa**

Telegramas recibidos de París, dan cuenta de que la escuadra rusa y la japonesa mantiene en la actualidad un combate naval en las inmediaciones de la isla Anambaf.

Faltan detalles del resultado del combate, solo se sabe que es muy encarnizado y que le presencian cinco vapores holandeses.

**Mahón**

Esta mañana han salido de este puerto con rumbo á Palma de Mallorca los reyes de Inglaterra.

**Londres**

Se reciben noticias de la catástrofe de la India habida en los días últimos á consecuencia de unos terremotos, dando cuenta que pasan de 10.000 los muertos víctimas de la catástrofe.

Se han destruido infinidad de edificios, quedando enterrados los habitantes entre los escombros de aquellos.

**Bolsa.**

Interior.	77'85
Exterior.	90'75
Amortizable.	98'85

**Gambios.**

París á la vista.	32'50
Londres á la vista.	33'32

**Boletín religioso.**

**SANTOS DEL DIA 13**

San Hermenegildo rey y mártir, Santos Máximo y Quintiliano mártires.

**Cultos para mañana**

En la V. O. T. continúa el solemne novenario de la Virgen de los Dolores con asistencia sacramental de su Divino Hijo Jesús, predicando el señor don Eugenio Sanz, párroco de San Martin.  
 —Idem en San Miguel al anochecer sigue también la novena á nuestra señora de los Dolores.  
 —En las Dominicas á la misma hora rosario y en Corpus culto diario de 6 á 7 de la tarde.  
 —En PP. Misioneros rosario al anochecer.

**Venta**

En San Ildefonso, se hace de dos obradas de terreno con un edificio rústico que medirá unos ochenta pies, en uno de los mejores sitios.

También se vende una bolsa de médico, piel de rusia, sin estrenar.

Para tratar con su dueño, José Medina, en San Ildefonso, Plazuela del Matadero, número 3.

**POLONIO DE LUCAS**

Recibe toda clase de encargos de Madrid y Segovia y vice-versa.

En Segovia: Reoyo 4. Tienda de vinos. En Madrid. Siete de Julio, 3.—Sastrería.

Imp. de EL DEFENSOR, San Agustín, 3.

Contra la tos rebelde crónica ó reciente  
**JARABE DEL DR VILLEGAS (5rdoba)**

A BASE DE BROMOFORMO Y HEROINA.

Medicamento el mas racional y científico formulado por los mas eminentes médicos del mundo. Alivia en el acto y cura toda clase de afectos bronquiales. Los catarros crónicos, los tísicos, los asmáticos, los disnéicos y cuantos padecan la TOS, RONQUERA, FATIGA ó EXPECTORACION deben usarlo como remedio radical seguro y exclusivo.

Hay pastillas de igual fórmula para viajeros

De venta: Farmacia de Julio de la Torre Bartolomé, Juan Bravo, 47.—Droguería de Francisco M. Marcos, Plaza del Corpus 7 y otras principales

NO FIARSE DE IMITACIONES

**Segundo premio**

en la EXPOSICIÓN DE 1901.

PREMIO RENUNCIADO POR EL AUTOR.

Es el que consiguió el ELIXIR VIDA ESTOMACAL de Sacristán, por ser el específico único que cura todas las enfermedades del estómago y de los intestinos, por crónicas que sean. Es el solo el que su uso ni cansa ni perjudica.

sin tener calmantes se nota el alivio desde el primer día que se toma.

BOTELLA, 3'50 PESETAS

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Consulta por correo al autor

SEGOVIA.

# Informacion mercantil

**Segovia.**  
 Trigo—En paneras se han vendido á 55'50 reales fanega.  
 La cebada se ha vendido á 41 reales fanega.

**Valladolid.**  
**Almacenes del Canal.**—La entrada ha sido de 700 fanegas de trigo á 56'00 y 56'00 reales Tendencia sostenida.  
**Almacenes del Arco de Ladrillo.**—Han entrado 200 fanegas de trigo á 55'50 y 56 reales. Centeno 100 á 47'25 id. id. Cebada á 34 id. Tendencia sostenida.

**Salamanca**  
 En el mercado de esta plaza cotizase al detall el trigo á 57 reales.  
 En Tejares entraron 50 fanegas y en Chamberín 100.  
 En ambos mercados se cotizó á 56 y 57 reales una.

EL CORRESPONSAL

**Medina del Campo.**  
 La entrada en este mercado ha sido de 300 fanegas de trigo, se cedieron á 55 reales las 94 libras.  
 Algarrobas á 49'50 id.  
 Tendencia firme.  
 Tiempo bueno.

**Santa Maria de Nieva**  
 Los precios que rigen para las ventas en este mercado son los siguiente:  
 Trigo a 55 reales fanega.  
 Centeno á 41.  
 Cebada á 37.  
 Algarrobas á 49.  
 Avena á 20  
 Garbanzos superiores á 205 reales fanega.  
 Regulares á 180.  
 Medianos á 96.  
 Precios al alza.  
 Tiempo vientos fuertes y frios.

CORRESPONSAL  
 EL CORRESPONSAL

**Pesafiel.**  
 Entraron en este mercado 100 fanegas de trigo, á 56 y 56'00 reales las 94 libras.  
 Centeno de á 44.  
 Cebada á 39.  
 Yeros á 55.  
 Avena á 38  
 Tiempo de calor.  
 Los sembrados se resisten, por falta de agua.

**Nava del Rey**  
 Trigo de 54 y 55'00 reales las 94 libras.  
 Cebada á 00 id.  
 Centeno á 00 id.  
 Mercado sostenido.  
 Tiempo de calor.

**Rioseco**  
 Las entradas de hoy fueron pocas fanegas de trigo al detall á 55 reales las 94 libras.  
 Tendencia firme.  
 Tiempo de calor

CORRESPONSAL  
 EL CORRESPONSAL  
 EL CORRESPONSAL

**Tarégano**  
 Tiempo bueno  
 Trigo á 52 reales fanega.  
 Centeno á 46.  
 Cebada á 39  
 Algarrobas á 52.  
 Vino á 10 reales cántara.

**Arévalo.**  
 En el mercado de hoy entraron 190 fanegas de trigo á 56'50 reales las 94 libras  
 Centeno á 44 reales fanega.  
 Cebada á 37;  
 Tendencia sostenida.  
 Tiempo variable  
 Estado de los campos regular.

**Villafañila (Zamora)**  
 La entrada de grano fué de 198 fanegas.  
 He aquí los precios que rigen:  
 Trigo á 52 reales fanega; centeno á 48; cebada á 38; algarrobas á 51.

EL CORRESPONSAL  
 EL CORRESPONSAL  
 EL CORRESPONSAL

## SECCION DE ANUNCIOS

**ELIXIR ESTOMACAL**  
**DE SAIZ DE CARLOS**

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigastrálgico cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de mas de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medi-

camentos. Cura el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión; las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia grátrica, hipercloridria, anemia, y clorosis con dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo comió más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar, Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir de Saiz de Carlos de agradable sabor inofensivo lo mismo para el enfermo que

para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños. No sólo cura sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjanse en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30 farmacia, Madrid y principales de Europa y América.

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL**  
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal  
 41 años de existencia

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios

Subdirectores en Segovia, señores Pasagali y Compañia, Plaza Mayor, número 41, planta baja

**GASTRALGINE**  
**ELIXIR ESTOMACAL**  
**López Caro**  
 10 reales frasco

Milagroso para la curación radical de todas las enfermedades del Estómago é Intestinos, abre el apetito, sin rival, tonifica y ayuda la digestión Verdaderamente puedo afirmar y afirmo que cura el 89 por 100, viéndose sus efectos al primer frasco.  
 Pídase en Farmacias y Droguerías de Vigo y Segovia. Depósito de especialidades Madrid y autor Santiago.  
 ¡Jamás serán chasqueados con su uso!  
 Antes de comer todo el mundo debe tomar una copita López Caro, si quiere comer y digerir con abundancia.—Éxito asombroso.

NOTA: Si la necesidad algún día me obligó á dar la fórmula de este maravilloso invento, constele á todos, que no iba á ser tan poco precavido que se la diese íntegra, así es que el único preparado que cura radicalmente las enfermedades del Estómago, Intestinos é Hígado es el Elixir Estomacal López Caro, GASTRALGINE.  
 Venta: Farmacia de Don Julio de la Torre.

**LA FUENCISLA**  
 FABRICA DE JABÓN  
**DE GASPAR CABRERO**  
 Plaza de San Clemente, número 1.—Segovia

El dueño de esta industria, en vista de la aceptación obtenida en el corto tiempo que lleva establecido, tiene el gusto de ofrecer al público las distintas clases que á continuación se expresan  
 Jabón blanco ordinario, 1 peseta kilo.  
 Idem moreno para ropas de color, 0'90 idem.  
 Idem fino espumoso, sin aroma, para suavizar el cutis.  
 Idem, id. id. desinfectante.  
 Precio de estas pastillas, 10, 15, 20 y 25 céntimos una.  
 Legía clara para la ropa á 25 céntimos botella, sin casco.  
 Idem id. especial para pisos de madera á 30 céntimos id. id.  
 Idem de recocho para pisos de baldosa y ladrillo.

Con el uso de este jabón se obtienen economías en precio, en tiempo, en trabajo y en duración de la ropa, estas circunstancias deben ser aprovechadas por todos y muy especialmente para lavanderas de oficio. Haciendo uso de la legía clara especial desaparecen todas las manchas de los pisos y muebles de madera.

Se sirve á domicilio.—Espacho: Juan Bravo 62 y 64,

**SASTRERIA MADRILEÑA**  
 de  
**CRISANTO BERROCAL**  
 JUAN BRAVO 29.—EGOVIA.  
 Se hacen grandes rebajas en los precios de los muchos géneros que acaban de recibirse para la próxima temporada.  
 Buen corte y economía.  
 Trajes desde 20 pesetas.  
 Juan Bravo, 29.—Segovia

**VINO DE PEPTONA**  
 El mejor peptógeno y nutritivo restaurador de las fuerzas, apetito y digestión, preparado con vino de Málaga destanado y peptona fresca.  
**FRASCO 2 PESETAS**  
 Farmacia de Torre Bartolomé, Juan Bravo 47 Droguería, Plaza Mayor, 3.

**El Defensor**  
 DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

PROTECTOR DE LOS INTERESES MATERIALES

Y MORALES DE LA PROVINCIA

En esta Imprenta establecida en la calle de San Agustín, número 3, se hacen toda clase de trabajos con prontitud y economía.  
 Se reciben esquelas de defunción hasta las seis de la tarde.  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
 No se devuelven los originales.  
 La correspondencia al Director don Eulogio Martín Higuera.  
 Este periódico tiene establecida una sección de libre controversia, en la que bajo la responsabilidad de sus autores publica artículos de polémica, siempre que estén firmados por aquellos.

**PASTILLAS BALSAMICAS**  
**DE TOLÚ**  
 CON HEROINA CONTRA LA TOS  
 Caja 0'50.—Farmacia de J. Bartolomé Droguería, Plaza Mayor, núm. 3.

**ADRIÁN RAMIREZ**  
 Plaza Mayor, 43 y Sucursal, Juan Bravo 36  
 En este establecimiento encontrará el público un gran surtido de camas, muelles, herramientas para todos los oficios y la legítima cal hidráulica de Zumaya.  
 NO CONFUNDIRSE.  
**ADRIÁN RAMIREZ,**